

**REVISTA PERUANA DE
DERECHO CONSTITUCIONAL**

N° 13

**CONSTITUCIÓN
Y NATURALEZA**

CENTRO DE ESTUDIOS CONSTITUCIONALES

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DEL PERÚ

Contenido

Ernesto Blume Fortini

PRESENTACIÓN.....	17
-------------------	----

SECCION ESPECIAL (Constitución y Naturaleza)

Damián Armijos Álvarez

DERECHOS DE LA NATURALEZA Y SU EXIGIBILIDAD JURISDICCIONAL.....	29
---	----

Alan E. Vargas Lima

EL DIÁLOGO JURISPRUDENCIAL ACERCA DE LA IMPORTANCIA DE LA CONSTITUCIÓN ECOLÓGICA. APUNTES SOBRE SU DESARROLLO EN LA JURISPRUDENCIA CONSTITUCIONAL COMPARADA Y BOLIVIANA*	53
---	----

Nadia Paola Iriarte Pamo

EL DERECHO AL MEDIO AMBIENTE SANO Y SU DESARROLLO POR LA CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS.....	81
--	----

Carlos Trinidad Alvarado

BASES CONSTITUCIONALES DE LA TRIBUTACIÓN AMBIENTAL	105
--	-----

Daniel Yacolca Estares

POSIBILIDAD DE LA TRIBUTACIÓN AMBIENTAL EN EL PERÚ DESDE UNA PERSPECTIVA CONSTITUCIONAL Y LEGAL.....	149
--	-----

Beatriz Franciskovic Ingunza

LA AUSENCIA DE REGULACIÓN NORMATIVA DE LA PROTECCIÓN JURÍDICA DE LOS ANIMALES EN LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL PERÚ	157
--	-----

Luis R. Sáenz Dávalos

EL DILEMA DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL EN RELACION A LAS PELEAS DE TOROS, PELEAS DE GALLOS, CORRIDAS DE TOROS Y OTROS ESPECTACULOS PARTICULARMENTE VIOLENTOS. REFLEXIONES SOBRE UN DEBATE INACABADO Y UNA SOLUCION AÚN PENDIENTE	181
---	-----

SECCIÓN MISCELÁNEA

Néstor Pedro Sagüés

JUSTICIA DIGITAL Y DERECHOS FUNDAMENTALES 22 I

Domingo García Belaunde

LOS ORÍGENES DEL PRECEDENTE CONSTITUCIONAL EN EL PERÚ..... 23 I

Manuel Jesús Miranda Canales

REFLEXIONES CONSTITUCIONALES SOBRE EL BICENTENARIO DE NUESTRA INDEPENDENCIA.

A PROPÓSITO DE LA LABOR DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL EN LA DEFENSA DE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES..... 255

Aníbal Quiroga León

LA VACANCIA PRESIDENCIAL POR INCAPACIDAD MORAL PERMANENTE.

UNA MIRADA CONSTITUCIONAL 26 I

12

Pedro A. Hernández Chávez

EL CONTROL JURISDICCIONAL DEL JUICIO POLÍTICO.

APUNTES SOBRE LAS INFRACCIONES CONSTITUCIONALES..... 285

Óscar Díaz Muñoz

LA ASISTENCIA RELIGIOSA EN EL ORDENAMIENTO CONSTITUCIONAL PERUANO... 33 I

Marco A. Huaco Palomino

POR UNA DOCTRINA CONSTITUCIONAL –Y LAICA– SOBRE LA LAICIDAD.

UNA RÉPLICA A FERRER ORTIZ 345

Areli Valencia Vargas

CONTEXTUALISMO Y DESIGUALDADES SISTÉMICAS.

APUNTES DESDE UNA MIRADA SOCIO-JURÍDICA..... 379

María Candelaria Quispe Ponce

ESTEREOTIPOS DE GÉNERO EN LAS RESOLUCIONES JUDICIALES SOBRE DERECHOS DE LAS MUJERES.

ANÁLISIS DE LA JURISPRUDENCIA DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL Y DE LA CORTE IDH 399

Melissa Fiorella Díaz Cabrera

EL ENFOQUE BASADO EN DERECHOS HUMANOS Y SU INCIDENCIA EN POLÍTICAS PÚBLICAS DE LOS DERECHOS SOCIALES A PARTIR DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL..... 429

José Reynaldo López Viera

EL ROL DE LOS JUECES CONSTITUCIONALES EN EL DESARROLLO DEL ESTADO CONSTITUCIONAL 447

Roberto Cabrera Suárez

ESTADO DE DERECHO Y DESIGUALDADES SOCIALES.
APROXIMACIÓN DESDE UNA TEORÍA DECADIMENSIONAL DEL ESTADO 467

Roslem Cáceres López

CONSTITUCIONALIDAD DEL PROCESO PENAL MILITAR POLICIAL..... 479

Miguel Alejandro Estela La Puente

FUNDAMENTOS CONSTITUCIONALES DEL DECRETO DE URGENCIA..... 505

Christian Donayre Montesinos

UNA MIRADA CRÍTICA AL NUEVO CÓDIGO PROCESAL CONSTITUCIONAL.
CAMBIOS INNECESARIOS Y RETOS DE UNA REFORMA 531

Luis Andrés Roel Alva

EL DERECHO A LA NACIONALIDAD.
UN DERECHO FUNDAMENTAL QUE NUNCA SE DEBE VOLVER A PERDER POR EL ARBITRIO DEL ESTADO 549

Raffo Velásquez Meléndez

RÉGIMEN JURÍDICO DE LA EXTINCIÓN DE DOMINIO.
ACLARACIÓN DE ENIGMAS Y LAGUNAS EN LA EXTINCIÓN DE DERECHOS REALES ILÍCITOS..... 563

Alfredo Orlando Curaca Kong

EMMANUEL JOSEPH SIEYÈS Y DOS CONTRIBUCIONES AL DERECHO CONSTITUCIONAL.
UNA BREVE MIRADA 615

Manuel Bermúdez Tapia

LA ALIANZA DEL PACÍFICO, EL ACUERDO DE PAZ EN COLOMBIA Y LA GEOPOLÍTICA SOBRE EL NARCOTRÁFICO..... 623

**SECCIÓN
JURISPRUDENCIA COMENTADA**

Mario Gonzalo Chavez Rabanal

COMPETENCIA DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL EN LA CONFIGURACIÓN DE LAS POLÍTICAS DE GOBIERNO: LA SENTENCIA ESTRUCTURAL.

APROPÓSITO DEL CASO LUIGI CALZOLAIO, EXP. 02566-2014-PA/TC-AREQUIPA... 641

Luciano López Flores

EL FALLO SOBRE LA VACANCIA POR PERMANENTE INCAPACIDAD MORAL DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

¿EL PODER QUE PENDE DE UN HILO? 661

Guillermo Martín Sevilla Gálvez

CONDENA DEL ABSUELTO.

COMENTARIOS A LA SENTENCIA EMITIDA POR EL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL EN EL EXPEDIENTE 4374-2015-PHC/TC 711

14

Berly Javier Fernando López Flores

ORGANIZACIONES DE USUARIOS DE AGUA ¿ASOCIACIONES CIVILES O ASOCIACIONES PRIVADAS DE CONFIGURACIÓN LEGAL?

REFLEXIONES SOBRE LA SENTENCIA RECAÍDA EN EL EXP. 00018-2014-PI/TC (ACUMULADO) 725

Susana Távara Espinoza

EL CASO DEL CÓMPUTO DEL PLAZO DE PRESCRIPCIÓN DE OBLIGACIONES TRIBUTARIAS.

COMENTARIOS JURISPRUDENCIALES A LA SENTENCIA DEL EXP. 00004-2019-PI/TC (PLENO. SENTENCIA 556/2020) 735

Rafael Rodríguez Campos

CUANDO LA LEY ESTÁ POR ENCIMA DE LA CONSTITUCIÓN.

REFLEXIONES CONSTITUCIONALES SOBRE EL CASO ÓSCAR UGARTECHE. MATRIMONIO IGUALITARIO..... 749

SECCIÓN CLÁSICOS

Rosa Dominga Perez Liendo

UN ASPECTO DE LA HISTORIA DEL DERECHO PERUANO.

LAS CONSTITUCIONES 777

SECCIÓN DOCUMENTOS

Asamblea Constituyente 1978-79

DEBATE SOBRE LA CREACIÓN DEL TGC DURANTE LA ASAMBLEA CONSTITUYEN-

TE 1978-79 797

SECCIÓN RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

15

Luis R. Sáenz Dávalos

LIBERTAD RELIGIOSA Y ACONFENSIONALIDAD DEL ESTADO PERUANO 867

Dante Martin Paiva Goyburu

LECCIONES DE DERECHO PÚBLICO CONSTITUCIONAL 873

Luis R. Sáenz Dávalos

EL AMPARO VIRTUAL 879

Alfredo Orlando Curaca Kong

EL HABEAS DATA EN LA ACTUALIDAD. POSIBILIDADES Y LÍMITES 883

El Habeas Data en la actualidad. Posibilidades y límites

✎ ALFREDO ORLANDO CURACA KONG

Director de Investigaciones del Centro de Estudios Constitucionales

Título : El Habeas Data en la actualidad.
Posibilidades y límites.
Cordinador : Luis R. Sáenz Dávalos
Edición : Centro de Estudios Constitucionales.
Tribunal Constitucional.
Año : 2020.
Paginas : 510 pp.

883

En noviembre del pasado año 2020, en el marco de la colección “Doctrina Constitucional”, el Centro de Estudios Constitucionales del Tribunal Constitucional, dirigido por el Magistrado Ernesto Blume Fortini, publicó la obra denominada “El habeas data en la actualidad. Posibilidades y Límites”, que reúne aportes de autores extranjeros y nacionales, quienes, con una mirada crítica y reflexiva, abordan desde diversas perspectivas el proceso de Habeas Data o las figuras similares en sus países, y desarrollan diversos aspectos relacionados con esta importante herramienta del Derecho, contribuyendo así al debate doctrinario.

Dicho colectivo contó con el inestimable apoyo de notables profesores extranjeros como Óscar Raúl Puccinelli, de Argentina; Alan E. Vargas Lima, de Bolivia; Martha Cecilia Paz, de Colombia; y Artur Ricardo Ratc, de Brasil; así como el de destacadísimos autores connacionales como Milushka Carrasco Gallardo, Luis R. Sáenz Dávalos, Leny Palma Encalada, Gonzalo Carlos Muñoz Hernández, Heidi Soraya Cárdenas Arce, María Candelaria Quispe Ponce, Susana Távora Espinoza, Bruno Novoa Campos, Lourdes Zamudio Salinas, Óscar Andrés Pazo Pineda, Sebastián Linares Luna, Enrique Pestana Uribe, Alfredo Orlando Curaca Kong, Astrid Kelly Cabezas Poma y Nadia Paola Iriarte Pamo.

Como primera contribución aparece el trabajo académico del doctor Óscar Raúl Puccinelli, titulado “Viejos y nuevos derechos. Viejos y nuevos tipos y subtipos de habeas data a propósito de las novedades aportadas por el Reglamento General de Protección de Datos (RGPD) de la Unión Europea y los ‘Estándares’ de la Red Iberoamericana de Protección de Datos (RIPD)”, en el que, teniendo en cuenta el Reglamento General de Protección de Datos (RGPD) de la Unión Europea y los “Estándares de protección de datos personales para los Estados Iberoamericanos” de la Red Iberoamericana de Protección de Datos (RGPD), hace una nueva clasificación del habeas data, que, como señala el autor, sirve a los operadores jurídicos a comprender perfectamente las posibilidades tutelares que nos brinda este proceso.

A continuación, el profesor Alan E. Vargas Lima, nos ofrece a través de su artículo “Del Hábeas Data a la Acción de Protección de Privacidad en Bolivia. Su evolución y desarrollo en la Jurisprudencia del Tribunal Constitucional Plurinacional”, un repaso del proceso de constitucionalización de los derechos fundamentales en el sistema boliviano, como paso previo al análisis de la regulación normativa del habeas data en Bolivia, que está reconocido en la Constitución de ese país con el nombre de “Acción de Protección de Privacidad”; para, seguidamente, escudriñar en su naturaleza jurídica, en su configuración constitucional y procesal, su ámbito de protección y describir finalmente la casuística más relevante sobre la materia.

884

La doctora Martha Cecilia Paz, en su interesante trabajo denominado “Ayer y hoy del Hábeas Data Financiero. El caso colombiano”, nos relata que con la expedición de la Ley 1266 de 2008, se dio un gran paso en la materialización del derecho al habeas data, que sirvió para que Colombia se vuelva más atractivo a las inversiones extranjeras, estando a la vanguardia de países con un nivel alto en cuanto a la protección de datos. Agrega, entre otros aspectos, que desde la vigencia de la mencionada norma, y gracias a un trabajo conjunto de la academia, la jurisprudencia y el cuerpo legislativo, se ha logrado determinar cuáles son las necesidades más urgentes de los colombianos en relación con la protección de datos personales en el sector financiero. Sin duda, los tópicos que se tratan, son de lectura obligatoria.

Desde Brasil, Artur Ricardo Rato, a través de su valioso aporte, denominado el “Hábeas Data en materia tributaria y repercusión ante los contribuyentes”,

realiza un pormenorizado análisis de la reglamentación del habeas data en su país, señalando que con su reglamentación quedaron más claras y objetivas algunas cuestiones. Nos muestra también las dificultades que en el tema tributario tienen los contribuyentes en el acceso a la información, ya sea por la omisión del fisco o por la falta de actos de rectificación, necesarios para mantener íntegramente el derecho de privacidad, como un derecho fundamental que necesita de protección especial.

Entre los autores nacionales, se aprecian también trabajos actuales, novedosos y muy recomendables, como el de Milushka Carrasco Gallardo, denominado “Orígenes y evolución del proceso de Hábeas Data”, el de Luis R. Sáenz Dávalos, rotulado “El ámbito de protección del proceso constitucional de Hábeas Data. Reflexiones sobre los derechos cuya tutela se le encomienda”; el de Leny Palma Encalada, denominado “El Hábeas Data en el Perú. Derechos protegidos, alcances y límites a la luz de la jurisprudencia constitucional”; el de Gonzalo Carlos Muñoz Hernández, sobre “La salvaguarda de los derechos fundamentales de acceso a la información pública y a la autodeterminación informativa en el Perú en la jurisprudencia del Tribunal Constitucional: Repaso de las líneas jurisprudenciales”; el de Heidi Soraya Cárdenas Arce, intitulado “El derecho de acceso a la información pública. Alcances y Límites”, el de María Candelaria Quispe Ponce, denominado “El derecho de acceso a la información pública como instrumento para garantizar los derechos de las mujeres a una vida libre de violencia”; el de Susana Távara Espinoza, titulado “Hábeas Data de acceso a la información pública. Comentarios a la jurisprudencia STC Exp. N° 1508-2016-PHD/TC”; el de Bruno Novoa Campos, llamado “Breves apuntes sobre los principales autores y casos clásicos que dieron origen a la protección del derecho a la privacidad. A propósito del derecho fundamental a la autodeterminación informativa.”; el de Lourdes Zamudio Salinas, rotulado “El derecho a la autodeterminación informativa. Algunos aspectos relevantes de su configuración desde el proceso de Hábeas Data”, el de Óscar Andrés Pazo Pineda, titulado “El derecho a la autodeterminación informativa en la era de la globalización”; el de Sebastián Linares Luna, sobre “La autonomía del derecho fundamental a la autodeterminación informativa”; el de Enrique Pestana Uribe, denominado “Hábeas Data y derecho al olvido: La ponderación entre el derecho a la autodeterminación informativa y la libertad de información”; el de Alfredo Orlando Curaca Kong, titulado “La información como problema. El derecho al olvido y su protección por el Hábeas Data”; el

de Astrid Kelly Cabezas Poma, llamado “El derecho al olvido en el proceso de Hábeas Data en el Perú”; y, finalmente, el de Nadia Paola Iriarte Pamo, que se llama “La jurisprudencia del Tribunal Constitucional sobre el derecho a la auto-determinación informativa”.

Todos estos, trabajos de actualidad que coadyuvan sobremanera al estudio de la institución del Habeas data, tan en constante desarrollo como producto de los avatares propios de la sociedad de la información. Indudablemente, una obra de revisión y difusión inexcusable.